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最近看到一篇在網上廣泛流傳的文章，標題是〈盲從過去、不顧現實、忽略未來〉，

講的正是計劃在港深邊境沙嶺興建的超級殯儀城。文章相信是寫給香港市民看的，

所以集中講香港的利益。我們且不去考慮住在超級殯儀城 300 米以外、深圳羅湖區

居民的感受，就是計算香港的本地利益，在沙嶺興建殯儀城也非佳選上策。 

 

香港目光應從大灣區大局出發 

 

如果以香港為中心，也就是只思考香港那 1100 平方公里的面積，沙嶺是真正的邊境，

遠在天邊，自自然然把最不想見到的項目都放到這個邊陲地帶，興建大型殯儀城，

沙嶺當然是首選。 

 

但當國家規劃了大灣區的發展，特區政府也毫無保留地支持這個規劃，特首林鄭月

娥也是粵港澳大灣區建設領導小組的成員，那香港的目光，就不能只是局限在自身

1100 平方公里的面積，而應該從大灣區這大局出發。 

 

大灣區的最強賣點，是在同一區域內，就有 4 個重心引擎城市：香港、深圳、廣州

和澳門。而 4 個城市中，港深的協同效應最大，兩地陸路毗鄰相連，這對於各項要

素流動，具備了先天地緣的優勢。 

 

戰略位置搞殯儀城 於港於深也不合乎利益 

 

除了地理上的優勢之外，港深在產業上也是形影不離，尤其是在創新科技的發展，

港深是相互配合，各擅勝場。在剛頒布的「十四五」規劃中，大灣區就是全國 3 個

規劃好的科創中心之一，而區內具備充分科創條件的，就是香港和深圳。如果由大

灣區再進一步聚焦在香港和深圳，那沙嶺就不能被定位為邊陲，而是香港和深圳兩

地的正中央，也是兩地要素流動的最佳戰略位置。 

 

港深的深度合作，中央政府是寄予厚望，香港在沙嶺興建殯儀城這一着，住在對面

的深圳居民當然萬分不願。上屆行政長官梁振英在任時，經常提到「內交」一詞，

就是提醒特區政府的施政，必須考慮到國內其他省市的觀感。當然，許多事情都無

法兩全其美，香港內部的利益和意見都很難統一，再加上眾多內地省市的觀感在內，

也更難理順。但港深關係非比尋常，而香港眾多事情，往往也需要深圳的配合支持，

更何况，在兩地相連的戰略位置搞個殯儀城，而且是「超級」級數的，於港於深，



 

也不合乎利益。 

 

當然，今次面對着超級殯儀城的深圳市居民只是少數，香港真的要硬上馬，這一少

數的深圳居民也無可奈何，深圳市政府亦未必會因為這一少數深圳市居民的利益而

和香港鬧翻，所以香港這個超級項目，大概都可以建成。深圳就算對此有意見，也

不會是超級大意見。如果深圳方面真的有所不滿，個人估計，也應該是殯儀城西面 3

公里的落馬洲河套區，也就是「港深創新及科技園」的進展。 

 

對於國家宏願雄圖 香港有責任沒有？ 

 

河套區的歷史，本欄之前也介紹過，在此不再詳細重複。河套區本來是深圳所屬，

因為後來河道拉直而劃歸香港管理，但深圳一直堅持擁有其業權。幾經商討，才得

出 2017 年那個合作方案。而深圳肯作基本上的讓步，也就是期望這個合作計劃，可

以帶動深圳以至整個灣區的創新科技發展。在 2017 年 1 月，香港及深圳兩地官員簽

署了合作備忘錄，正式確認河套區的歸屬的同時，也正式合作發展「港深創新及科

技園」，為兩地創新科技事業成立一個高層次的共同平台。 

 

中央政府對這個平台，一直都是寄予厚望，尤其是在當下的大環境下，國家不但在

「十四五」規劃中高度重視科技發展，更強調科技的「自立自強」。香港是大灣區的

龍頭城市，自身定位也是發展高新科技，但香港本身的產業配套並不完備，甚至可

以說是短板甚多，和深圳深度合作，幾乎是發展創新科技的唯一出路。深圳本身亦

完全明白深港兩地「合則兩利」的基本格局，所以深圳不但放棄對 1 平方公里河套

區歸屬權的爭奪，甚至劃出和河套區相連的 3 平方公里作為「港深創新及科技園」

的支援區域，以「3+1」的規模去擴建這個平台，來呼應中央對科技創新發展的期望。 

 

但 4 年過去，整個河套區仍然是空地一幅，按照現時規劃，園區建樓共 67 座，到

2024 年，亦即是簽署備忘錄的 7 年後，首先落成 3 座，直到 2027 年，大概可以落

成 8 座。按照這個進度，要 67 座樓房全部落成，不知要等到 2047，還是等到 2049？ 

 

國家當下的發展，正是爭分奪秒，完全是一項時間競賽。美國對華步步進逼，不能

讓中國成為全球最強大國家，美國總統已經宣之於口，要卡住國家的發展，關鍵就

是卡住國家的創新科技發展！ 

 

國家主席習近平在「十九大」報告中，規劃了民族復興的藍圖，在今年全面建成小

康社會的基礎之上，用 15 年時間去實現基本現代化，之後再用 15 年去實現全面現

代化，到本世紀中葉，也就是新中國建國 100 周年時，可以建成一個文明的社會主

義現代化強國，也就是圓了幾代中國人不懈奮鬥的民族復興目標。對於這個宏願雄

圖，香港有責任沒有？對推動創新科技發展，盡快達到「自立自強」，有責任沒有？ 

 



 

到了 2049 年，建成一個富強民主文明和諧美麗的現代化中國之時，我們在河套區那

1 平方公里的創科園建成沒有？ 

 

 

 

 

（文章僅代表個人立場） 


